

**PENGEMBANGAN KEGIATAN EKSTRAKURIKULER  
DALAM MENINGKATKAN CITRA MADRASAH  
DI MADRASAH IBTIDAIYAH NEGERI 2 NGANJUK**

**SKRIPSI**



**Oleh :  
Rina Roatusalamah  
NIM.D93217113**

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini:

NAMA : RINA ROATUSALAMAH  
NIM : D93217113  
JUDUL : PENGEMBANGAN KEGIATAN EKSTRAKURIKULER  
DALAM MENINGKATKAN CITRA MADRASAH  
DI MADRASAH IBTIDAIYAH NEGERI 2 NGANJUK

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sebelumnya.

Surabaya 29 Juni 2021

Yang Menyatakan,

  
  
**RINA ROATUSALAMAH**  
**NIM.D93217113**

## HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi Oleh:

NAMA : RINA ROATUSALAMAH  
NIM : D93217113  
JUDUL : PENGEMBANGAN KEGIATAN EKSTRAKURIKULER  
DALAM MENINGKATKAN CITRA MADRASAH  
DI MADRASAH IBTIDAIYAH NEGERI 2 NGANJUK

Telah diperiksa dan disetujui untuk di ujikan.

Pembimbing I



Dr. Lilik Hurivah, M.Pd.I  
NIP. 198002102011012005

Surabaya, 17 Juni 2021  
Pembimbing II



Nur Fitriatin, S.Ag, M.Ed, Ph.D  
NIP. 196701121997032001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Rina Roatusalamah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 29 Juni 2021

Mengesahkan,

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I  
NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Prof. Dr.H. Inam Bawani, MA  
NIP. 195208121980031006

Penguji II,

Dr. Arif Mansvuri, M.Pd  
NIP.197903302014111001

Penguji III,

Dr. Luluk H. Zahrah, M.Pd.I  
NIP. 198002102011012005

Penguji IV,

Nur Fitriatin, S.Ag, M.Ed, Ph.D  
NIP. 196701121997032001



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RINA ROATUSALAMAH  
NIM : D93217113  
Fakultas/Jurusan : FTK/ MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
E-mail address : rinaroatus@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**PENGEMBANGAN KEGIATAN EKSTRAKURIKULER DALAM  
MENINGKATKAN CITRA MADRASAH DI MADRASAH IBTIDAIYAH  
NEGERI 2 NGANJUK**


beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 29 juni 2021

Penulis

  
(Rina Roatusalamah)



































Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Pengumpulan data dilakukan dengan wawancara, observasi, dan dokumentasi. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui peran komite madrasah terhadap peningkatan citra madrasah. Hasil penelitian menunjukkan bahwa komite madrasah berperan sebagai badan pertimbangan untuk publikasi madrasah. Sebagai mediator madrasah dengan masyarakat yang sangat membantu dalam meningkatkan citra madrasah secara maksimal.

Dari penelitian diatas disimpulkan bahwa yang serupa dengan penelitian penulis adalah tentang metode yang digunakan yaitu sama-sama menggunakan metode kualitatif. Perbedaannya adalah penelitian Sindia Restiani terfokus pada Peran Komite Madrasah dalam Meningkatkan Citra Madrasah. Sedangkan penelitian ini terfokus pada Pengembangan Kegiatan Ekstrakurikuler dalam Meningkatkan Citra Madrasah. Penelitian Sindia Restiani tentang menggunakan teori citra madrasah dari Soleh Soemirat, sedangkan pada penelitian ini menggunakan menggunakan teori pengembangan ekstrakurikuler dari Trianto Ibnu Badar dan Hadi Suseno dan teori citra madrasah dari Frank Jefkins.

3. *Membangun Citra Madrasah Melalui Pemberdayaan Humas Di Mts Madrasah Pembangunan UIN Jakarta (Skripsi karya: Vita Setiantara, Universitas Islam Negeri Syarif Hidayatulah Jakarta, 2011)*

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif. Pengumpulan data dilakukan dengan angket, wawancara, dan dokumentasi. Penelitian ini mempunyai tujuan untuk mengetahui fungsi dan tugas humas, membangun



BAB II: KAJIAN TEORI, dalam bab dua ini akan memuat teori-teori yang dijadikan dasar dalam menentukan langkah-langkah pengambilan data. Adapun kajian teori ini meliputi : bagian pertama tentang pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dan bagian kedua tentang citra madrasah, bagian ketiga tentang pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah.

BAB III: METODE PENELITIAN, dalam bab tiga memaparkan tentang metode penelitian yang meliputi: jenis penelitian; kehadiran peneliti; lokasi penelitian, sumber data penelitian; informan penelitian; metode pengumpulan data; teknik analisis data, dan keabsahan data.

BAB IV: HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN, dalam bab ini menjelaskan tentang laporan hasil penelitian meliputi ; profil MIN 2 Nganjuk, visi misi MIN 2 Nganjuk, jenis-jenis kegiatan Ekstrakurikuler MIN 2 Nganjuk, kemudian dilanjutkan penyajian data hasil penelitian dan pembahasan hasil penelitian tentang pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah di MIN 2 Nganjuk.

BAB V: PENUTUP, merupakan bab terakhir yang berisi tentang kesimpulan proposal dan saran dari penulis.































































































































prestasi yang dihasilkan. Adanya ekstrakurikuler akan membawa prestasi dan prestise untuk madrasah. Dalam hal ini keunggulan madrasah tidak hanya dilihat dari sisi akademisnya, namun juga dari sisi non-akademis. Upaya yang dilakukan pihak madrasah untuk mendukung pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah, dilakukan dengan melakukan pembinaan yang serius dan konsisten. Pembinaan ini dilakukan rutin satu kali setiap minggu dan ketika menjelang perlombaan dilakukan pembinaan yang lebih intensif agar hasil yang di peroleh siswa dapat maksimal. Kemudian madrasah juga mengembangkan beragam jenis ekstrakurikuler dan melakukan kolaborasi dengan lembaga luar untuk ekstrakurikuler tertentu.

Selain itu madrasah juga mengikutsertakan siswa dari kegiatan ekstrakurikuler pada beberapa perlombaan. Prestasi yang dihasilkan dari siswa akan mengantarkan nama madrasah untuk lebih dikenal oleh pihak luar. MIN 2 Nganjuk sering mengikuti perlombaan yang diadakan oleh lembaga jenjang atasnya seperti dari madrasah tsanawiyah dan juga perlombaan yang diadakan oleh kementerian agama. Ketika siswa memperoleh prestasi akan membuat nama madrasah lebih dikenal dan selanjutnya madrasah akan menjadi sorotan dan ditunjuk untuk menjadi perwakilan ke perlombaan yang tingkatannya lebih tinggi contohnya di tingkat propinsi maupun



nasional. Hal tersebut akan sangat berpengaruh sebagai *branding image* madrasah.

Langkah lain yang dilakukan oleh pihak madrasah untuk mengembangkan kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah adalah dengan melakukan kegiatan promosi atau publikasi. Promosi tersebut dapat dilakukan melalui pemasangan banner, pentas seni, mengikuti kegiatan-kegiatan di lingkungan sekitar seperti drumband di desa ketika PHBN, serta mengadakan kegiatan tahfidzul Qur'an atau khataman keliling di masyarakat. Selain itu, promosi atau publikasi madrasah juga biasanya disiarkan melalui Bayu TV atau TPI Kediri. Publikasi tersebut berkaitan dengan profil madrasah maupun kegiatan-kegiatan yang dilakukan oleh madrasah, tak terkecuali kegiatan ekstrakurikuler.

Dari hasil penelitian yang peneliti peroleh, pengaruh kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah dapat dibuktikan dari output siswa yang diterima di lembaga favorit pada jenjang setelahnya. Adanya kegiatan ekstrakurikuler dapat menunjang siswa saat tes PPDB di MTs/SMP, yaitu dengan prestasi yang pernah diperoleh siswa dari perlombaan-perlombaan yang diikuti, siswa dapat memperoleh golden ticket untuk masuk ke sekolah lanjutan tanpa melalui tes.

Bukti dari meningkatnya citra madrasah dari pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dapat dilihat dari antusias masyarakat terhadap





ekstrakurikuler. Pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dipengaruhi oleh beberapa faktor diantaranya adanya dukungan orang tua, adanya pembina yang kompeten, ada jadwal yang rutin dan pembinaan yang rutin, dan ada pendanaan yang cukup. Adapun faktor penghambatnya berasal dari minat siswa yang hanya antusias untuk mengikuti ekstrakurikuler di awal waktu saja.

2. Citra madrasah merupakan gambaran atau penilaian dari masyarakat terhadap lembaga secara keseluruhan. MIN 2 Nganjuk memiliki citra yang baik dan positif di mata masyarakat. Citra MIN 2 Nganjuk dikatakan baik dari segi pendidikannya, banyaknya ekstrakurikuler dan juga dari prestasi yang dihasilkan dalam setiap perlombaan yang diikuti. Langkah-langkah yang dilakukan madrasah untuk menampilkan citra yang positif adalah dengan meningkatkan profesionalisme pendidik dan tenaga pendidik di MIN 2 Nganjuk, melengkapi sarana dan prasarana di MIN 2 Nganjuk, dan menjalin hubungan yang baik dengan stakeholder madrasah. Selain itu madrasah juga memiliki beberapa program yang digunakan untuk meningkatkan citra di MIN 2 Nganjuk. Program-program tersebut diantaranya adalah *good morning student*, bimbingan tahfidzul qur'an (BTQ), *english club*, pengajian kitab kuning, istighosah dan pembinaan rohani pendidik dan tenaga kependidikan dengan mendatangkan kyai, serta pengadaan ekstrakurikuler yang beragam. Citra suatu madrasah dapat dipengaruhi oleh beberapa faktor yang berasal dari seluruh elemen madrasah, baik

dari hubungan antarpersonal warga madrasah, hubungan dengan masyarakat luar seperti komunikasi dengan walimurid melalui paguyupan serta dari output siswa.

3. Upaya yang dilakukan pihak madrasah untuk mendukung pengembangan kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah diantaranya dengan melakukan pembinaan yang serius dan konsisten, mengembangkan beragam jenis ekstrakurikuler, melakukan kolaborasi dengan lembaga luar dan mengikutsertakan siswa dalam beberapa perlombaan. Prestasi yang dihasilkan dari siswa akan mengantarkan nama madrasah untuk lebih dikenal oleh pihak luar. Hal tersebut akan sangat berpengaruh sebagai *branding image* madrasah. Selain itu pihak madrasah juga melakukan kegiatan promosi atau publikasi. Promosi tersebut dilakukan melalui pemasangan banner, pentas seni, mengikuti kegiatan-kegiatan di lingkungan sekitar seperti drumband di desa ketika PHBN, serta mengadakan kegiatan tahfidzul qur'an atau khataman keliling di masyarakat. Promosi atau publikasi madrasah juga biasanya disiarkan melalui Bayu TV atau TPI Kediri. Bukti dari meningkatnya citra madrasah dapat dilihat dari antusias masyarakat terhadap madrasah. Dari hasil penelitian yang peneliti peroleh, pengaruh kegiatan ekstrakurikuler dalam meningkatkan citra madrasah dapat dibuktikan dari output siswa yang diterima di lembaga favorit pada jenjang setelahnya. Selain itu, wali murid menyatakan bahwa MIN 2 Nganjuk dipilih sebagai tempat untuk bersekolah





- Kompri. 2015. *Manajemen Pendidikan: Komponen-Komponen Elementer Kemajuan Sekolah*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Lismina, 2017. *Pengembangan Kurikulum*. Ponorogo: UWAIS Inspirasi Indonesia.
- M. Hikmat, Mahi. 2011. *Metode Penelitian dalam Perspektif Ilmu Komunikasi dan Sastra*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Maamarah, Siti dan Supramono. 2016. "Strategi Peningkatan Mutu dan Citra (*Image*) Sekolah Dasar Negeri di Ungaran, Semarang. *Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*. Vol.3. No.1.
- Majid, Abdul. 2005. *Perencanaan Pembelajaran*. Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Maskur. 2015. *Manajemen Humas Pendidikan Islam*. Yogyakarta: Deepublish.
- Moleong, Lexy. 2002. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Muhaimin, Dkk. 2008. *Pengembangan Model Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan (KTSP) Pada Sekolah dan Madrasah*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.
- Mukhtar. 2013. *Metode Praktis Penelitian Deskriptif Kualitatif*. Jakarta: GP Press Group.
- Mulyono. 2010. *Manajemen Administrasi dan Organisasi Pendidikan*. Yogyakarta: Ar Ruzz Media.
- Nata, Abudin. 2012. *Sejarah Sosial Intelektual Islam dan Institusinya*. Jakarta: Rajawali Press.
- Peraturan Menteri Agama Republik Indonesia Nomor 90 Tahun 2013 tentang Penyelenggaraan Pendidikan Madrasah
- Peraturan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Nomor 62 Tahun 2014 tentang Ekstrakurikuler Pendidikan Dasar dan Menengah
- Ruslan, Rosady. 2005. *Kiat dan Strategi Kampanya Public Relations*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada.
- S. Gassing, Syarifuddin dan Suryanto. 2016. *Public Relations*. Yogyakarta: CV. Andi Offset.
- Saleh, Abdul Rachman. 2006. *Pendidikan Agama dan Pembangunan Watak Bangsa*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.



- Sari, A. Andhita. 2017. *Dasar-dasar Public Relations Teori dan Praktik*. Yogyakarta: Deepublish.
- Sedarmayanti. 2009. *Sumberdaya Manusia dan Produktivitas Kerja*. Bandung: CV. Mandar Maju.
- Soemirat, Soleh dan Elvinaro Ardianto. 2008. *Dasar-dasar Public Relations*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Sugiyono. 2008. *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Sukiman. 2012. *Pengembangan Media Pembelajaran*. Yogyakarta: PT. Pustaka Insan Madani.
- Suleiman, Yusuf. Dkk. 2019. "Influence of Extracurricular Service on Students Academic Achievement in Secondary Schools in Kwara State: A Qualitative Approach". *International Journal and Learning an Advanced Education (IJOLAE)*. Vol.1. No.2.
- Suryadi. 2009. *Manajemen Mutu Berbasis Sekolah*. Bandung: PT. Sarana Panca Karya Nusa.
- Suryosubroto, B. 2002. *Proses Belajar Mengajar di Sekolah*. Jakarta: Pt. Rineka Cipta.
- Sutisna. 2003. *Perilaku Konsumen dan Komunikasi Pemasaran*. Bandung: Remaja Rosdakarya Offset.
- Syaodih Sukmadinata, Nana. 2015. *Metode penelitian Pendidikan*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Undang-Undang No.20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional
- Yuli Wahyuni, Nurul. 2018. "Upaya membangun Public Opinion Bagi Lembaga Pendidikan Islam". *Jurnal Manajemen Pendidikan Islam*. Vol.2. No.1.
- Yuni Lestari, Ria. 2016. "Peran Kegiatan Ekstrakurikuler dalam Mengembangkan Watak Kewarganegaraan Peserta Didik". *UCEJ*. Vol.1. No.2.
- Yusuf, A. Muri. 2017. *Metode Penelitian: Kuantitatif, Kualitatif, dan Penelitian Gabungan*. Jakarta: PT. Fajar Interpratama Mandiri.
- <https://min02nganjuk.wordpress.com>. Diakses pada 20 November 2020.
- <https://www.min02nganjuk.sch.id>. Diakses pada 22 Januari 2021.

